

Poeta Responde de Nuevo al Congreso de la Cultura

LAS DECLARACIONES de Pablo Neruda, en que respondió a emplazamiento hecho por el Congreso por la Libertad de la Cultura sobre los sucesos de Hungría (ERCILLA 1.128, pág. 10), provocaron contrarréplicas de este organismo a través de "El Mercurio", y respuestas individuales del Embajador de Guatemala, Jesús Unda Murillo y de Ramón Cortés (ERCILLA 1.129, pág. 10). Tanto este último, como el Congreso anuncian querrelas por haberlos calificado Neruda como "subvencionados por el Departamento de Estado".

Ante esta amenaza el poeta vuelve a recoger el guante e insiste en su posición. Dijo al respecto a ERCILLA:

—Espero con tranquilidad cualquier acción de la justicia en mi país. Las diferencias ideológicas y personales entre el señor Cortés y yo son de dominio público. En cuanto al Congreso, se empeña en proteger a sus funcionarios con el buen nombre de sus inocentes adherentes. Yo dejé en claro en mis anteriores declaraciones a ERCILLA, que puedo estimar enteramente honrada una opinión y criterio diferentes a los míos con respecto a los sucesos de Hungría y que espero que ellos, aún tratándose de la gente más distante de mi criterio, no pueden constituir una separación profunda sobre el resto de las ideas de nuestro tiempo. No puedo poner en un globo, como quieren los dirigentes de esta institución norteamericana, a todos los que no piensan como yo, en el transparente objetivo de lanzarlos en contra mía. No puedo confundir a don Ramón Cortés, oscuro mensajero de González Videla, ni al antiguo terrorista español Baraibar, que ahora, adoptado por "El Mercurio", se ha hecho anarco-capitalista, con la gente limpia que dentro o fuera del Congreso no esté de acuerdo con que se mantenga el régimen popular en Hungría.

"Pero vamos al grano. ¿Por qué se llama Congreso este congreso? Si no es subvencionado como es vox populi por el Departamento de Estado, que mantiene otras sucursales en Europa y América, ¿con qué se financian sus lujosas salas de conferencias y gastos de frecuentes invitaciones a las reuniones internacionales a que convoca? Lo de que algunas sociedades de obreros norteamericanos se entretienen y sienten regocijo loco en mandarles cheques mensuales, como parecen creer algunos bienaventurados, no pasa de ser un "fairy tale". No se trata de una institución creada para defender ni la libertad ni la cultura, sino de un grupo minúsculo, como "The Voice of America", encargado de mantener una permanente agitación anticomunista. Como tal es dirigida desde el exterior, con financiamiento no sólo del Departamento de Estado, sino también de la United Fruit Company.

"En su respuesta, Ramón Cortés pretende justificar su participación en la creación del campo de muerte de Pisagua, en que perecieron Félix Morales, Angel Veas e Isaac Bello. Como director de "La Nación" él fue "subvencionado" para ensalzar estos hechos. También tiene responsabilidad en el genocidio mencionado por Cruz Coke en el Senado, cuando miles de familias de Lota y Coronel fueron arrancadas a sus hogares en trenes-cárceles. Ahora este señor pretende lavarse las manos con la sangre de Hungría.

"Por otra parte, mis declaraciones han tenido la virtud de precisar algunos puntos que permanecían en el misterio y no puedo menos de alegrarme de que mi emplazamiento haya obligado al Congreso a declarar:

1.º) Que está en contra del yugo colonial impuesto a los puertorriqueños por USA, con la salvedad, según ellos, de que muchos puertorriqueños están de acuerdo con esta imposición de la fuerza. (A estos puertorriqueños contrarios a la independencia de su país se les dará el nombre que a los partidarios de Fernando VII se les dio en Chile en 1810.); 2.º) El Congreso se declara partidario de la soberanía del Canal de Panamá para los panameños, y 3.º) Repudia la acción norteamericana en Guatemala. Sobre la base de estas confesiones arrancadas al calor de esta polémica, yo pido a los miembros del Congreso que piensen menos en la lejana Hungría



PABLO NERUDA

y más en los países hermanos de Latinoamérica. Aunque persistan nuestras diferencias sobre la Unión Soviética, sobre Hungría y sobre el socialismo en general, los llamo a desarrollar una campaña en torno a estos tres puntos. Por una causa tan noble estoy dispuesto a unirme con Dios y con el diablo. Por lo tanto, y con toda la capacidad que les confiere su patrimonio para efectuar reuniones internacionales, les propongo que realicemos en cada una de las capitales americanas un gran acto de masas, en los que tomaré parte gustosamente al lado de personas de distinta ideología para hacer justicia a puertorriqueños, panameños y guatemaltecos.

"Finalmente, el Embajador de Guatemala ha publicado en "El Mercurio" una chistosa inserción en que se refiere a mí como "un señor comunista", y explica los sucesos vergonzosos de Guatemala a su manera. Dice que ellos, sin ayuda de Peurifoy, debieron "erradicar" a los que no piensan como la compañía bananera. El párrafo del flamante embajador no está escrito con la majestuosa prosa de Arévalo ni la magnificencia verbal de Miguel Angel Asturias, ambos "erradicados" de Guatemala por los amigos del embajador. Ojalá que éste pueda algún día emularlos, siquiera en este terreno."